

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Viernes 20 de Febrero

PRECIOS DE ABONO:

País	1.25
España	1.25
Extranjero (Unión Postal)	2.50
Ultramar	2.50

Número suelto . . . 0.05

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
Conquistador-30-bajos.  
Teléfono, 27

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: de 7 á 10 de la noche.  
Administración: desde las 8 m.

## LA ESPAÑA MODERNA

MAGNIFICA PUBLICACION MENSUAL  
La mejor Revista literaria de España.  
Precios de suscripción: 30 pesetas al año.  
A los suscriptores de LA ALMUDAINA  
Colección encuadernada de 1889, quince pesetas.  
Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas.  
Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas.  
Se suscribe en la administración de LA ALMUDAINA.

### Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

#### Los Gobernadores

Madrid 19 á las 11.45 m.  
A fines de la presente semana publicará la *Gaceta* los decretos correspondientes á la combinación de Gobernadores.  
Encuéntrense actualmente en Madrid los de Granada, Cáceres, Logroño, Alava, Soria y Valencia.

#### Rumores varios

Madrid 19 á las 12.10 t.  
Háblase de la desidencia que ha surgido en el partido incondicional de la isla de Cuba.  
Parece que los disgustos que ha tenido el General Polavieja le obligarán á dimitir la Capitanía general de aquella Antilla.  
El contraalmirante Sr. Romero Moreno ha presentado la dimisión del cargo de individuo del Consejo de Gobierno de la Marina.

#### Cargos militares

Madrid 19 á las 12.45 t.  
Ha sido nombrado Capitán General de Navarra el Sr. Araoz; de Castilla la Nueva el señor Galvis y de Burgos el Sr. Pando.  
También ha sido ascendido á Teniente general el general de Brigada D. Luis Pando.

#### Proyectos económicos

Madrid 19 á las 1.10 t.  
En la semana próxima publicará la *Gaceta* el decreto fijando la fecha, la forma y las condiciones de la Conversión de la Deuda.  
Esta se realizará en los primeros días del mes de Marzo.

#### Senadores vitalicios

Madrid 19 á las 1.50 t.  
De las diez y nueve Senadurías vitalicias vacantes, sólo se proveerán ahora diez, dejando para más adelante la provisión del resto.  
Hoy se firmarán los nombramientos por Su Majestad la Reina.  
Además de los expresados en el telegrama de ayer figuran en la combinación los señores Marqués de Campo Grande, Mena, Cazorro, Pezuela, marqués de Hoyos y marqués de Francos.

#### Noticias varias

Madrid 19 á las 2 t.  
Se han firmado las reales órdenes y patentes en virtud de las cuales los maquinistas mayores de la Armada pueden usar las consideraciones que les concede el nuevo Reglamento del cuerpo.  
No se instruye sumaria por los sucesos ocurridos á bordo del crucero *Infanta Isabel*.  
El ministro considera el acto solamente como una descortesía.

## Recolección y elaboración del aceite en Mallorca

La recolección de la aceituna en Mallorca se practica de un modo bastante defectuoso é irregular y precisa á los cosecheros obtener positivos progresos si quieren alcanzar de la misma una elaboración esmerada. La inveterada rutina de recoger, después de mucho tiempo de estar al suelo las aceitunas, caídas ya por efecto de los vientos, como dañadas por los insectos, ó ya agusanadas, enfermas, casi verdes y mezclarlas con las sanas y maduras en trojes inmensos sin ventilación por semanas y aún meses dando lugar á que fermenten y formen una pasta más propia para estiércol que para extraer de ella aceite, es un sistema que no puede ser más extremadamente funesto y hasta antirracional. Considérese por un momento cual ha de ser la calidad y cantidad de aceite al ser elaborado que se obtendrá en semejantes condiciones. Huelga aquí la contestación.  
Otra costumbre vulgar y absurda, que por el buen nombre de nuestro país y por los cuantio-

sos perjuicios que irroga, quisiéramos ver desaparecer, es el de varear los olivos para coger su fruto derribando las varetas lastimándolas ó quebrantándolas, lo mismo que á las hojas nodrizas de las yemas, desordenando la economía física del olivo y privándole de los principales depósitos de la fructificación con semejantes destrozos é imposibilitándole de producir cosechas en algunos años. Y esa costumbre que con toda nuestra alma censuramos por parecernos contraria á los verdaderos intereses de los cultivadores, les es indiferente á la mayoría de ellos, pues parece que no tienen más regla ni más ley que la rutina y el capricho.

Indispensable es, pues, vencer los obstáculos, la rutina y las rancias preocupaciones de los agricultores si queremos que nuestra riqueza olivarrera no llegue al completo descrédito, inculcándoles á imitar no solamente á las naciones de Francia é Italia, sino á nuestros hermanos de las provincias de Andalucía y Navarra, que, desengañados de los errores antiguos y rutinarios han buscado compensación adoptando el método de coger á mano la aceituna; reconociendo gran ventaja con el nuevo procedimiento y mostrando á la vez con hechos ser exiguo el desembolso que hay que hacer para seguir un método tan provechoso como útil. Encarrecemos á nuestros propietarios de olivares, dicho procedimiento é igualmente que el esquilmo se haga á mediados de Noviembre, que es cuando la aceituna ha adquirido todo su tamaño y sazón oleosa, llevándola, como aquellos hacen en seguida al molino y obtendrán de este modo un aceite incomparable en calidad y cantidad.

La superior bondad que notamos en los celebrados aceites de Aix, de los Alpes marítimos y del Var en Francia, así como los italianos de Bari, y Toscana no dependen, como el vulgo cree, de las cualidades del suelo y clase del árbol que los produce, sino de la esmeradísima recolección, extracción y guarda con que lo llevan á cabo los agricultores de aquellas naciones.

Estando pues en idénticas ó mejores condiciones los balceares respecto al suelo, clima que requiere el olivo y calidad por sí nada despreciable de nuestro aceite, aprendamos con el ejemplo que nos ofrecen los cosecheros franceses, italianos y los mismos españoles de algunas regiones andaluzas y aunque al momento no consigamos caldos como los que aquellos obtienen, por la falta de artefactos ó la carencia de práctica no desmayemos y con ahínco sigamos, cual requiere una recolección esmerada, separando la aceituna dañada y la que se hubiese caído al suelo de la que se ordeña ó toja á mano; no dejaremos la fermentar, como por de gracia sucede y alcanzaremos una base esencialísima para efectuar con fruto luego la elaboración. En ésta un relativo progreso únicamente hemos notado el cual celebramos; tal es, la sustitución de las prensas de biga, en casi todas las almazaras, por las modernas hidráulicas. Sigúese aún empleándose para efectuar la molienda el tradicional molino movido por caballerías que trituraba á un mismo tiempo la carne, el hueso y la almendra. El casado creía manifestar que esta masa ó pasta es recogida en copazos circulares de esparto, que se van colocando unos sobre otros en la prensa, que se hecha agua hirviendo en abundancia y que cuando resulte hecho el cargo enteramente vertical se procede á efectuar la presión y que finalmente una vez reposado el aceite en el receptor ó pila, lugar destinado al salir de la prensa, se le separa del agua y se lleva á un sitio apropiado para su conservación. Tan lamentable atraso en la extracción de aceite nos causa pena y no menos se entristece nuestro ánimo al ver la tenacidad de muchos agricultores aferrados á semejantes anticuallas que sólo precipitan al descrédito y la ruina; mientras que hoy adoptando procedimientos nuevos con casi igual costo y si se quiere menos trabajo podrán llegar á multiplicar sus réditos. La salvación de la propiedad olivarrera depende de la calidad de los caldos; de ellos es preciso se convengan los múltiples cosecheros y allí encaminen sus esfuerzos.

Otro día, procuráremos hacer oportunas indicaciones para conseguir el fin que perseguimos y que tan de veras anhelamos ver establecido en la práctica.  
AMADOR TORRENS Y CALAFAT.

## Fuera de España

Epílogo de la crisis irlandesa.  
La ruptura definitiva entre las dos fracciones del partido nacionalista irlandés, de que dábamos cuenta hace dos días, se halla confirmada por la carta que á continuación reproducimos, escrita por el señor Parnell al diputado O'Brien. Antes de traducirla, permitáenos expresar en breve espacio las reflexiones que sugiere la so-

lución de esa crisis y el estado actual de los partidos ingleses que, más ó menos directamente, han intervenido en esta cuestión y que en lo porvenir han de ser los que la decidan.

La serie de victorias electorales alcanzada por el partido liberal se ha aumentado con un nuevo triunfo. En Northampton debía procederse á la elección de un sucesor de M. Bradlaugh, el radical enérgico y decidido. Se sabía ya que los liberales ganarían la elección; pero pensaban los torres y de ello se alegraban, que el alderman Manfield no obtendría una mayoría tan grande como su predecesor. Los mismos liberales parecían creer en tal resultado. Pero llegaron las elecciones y Manfield ha derrotado al candidato unionista Germaine por más de 2.000 votos, siendo así que la mayoría obtenida por el señor Bradlaugh no había pasado de 550 votos. Las cifras son elocuentes y más aún si se tiene en cuenta que no luchaba en Northampton un conservador y un liberal, sino un liberal contra un unionista; es decir, las dos tendencias contrarias en la cuestión de Irlanda. Sabido es que Chamberlain y el marqués de Hartington se separaron de Gladstone cuando éste presentó su famoso bill sobre Irlanda. Si los electores ingleses se pronuncian de esa manera en favor de las teorías liberales que implican las reformas irlandesas, ninguna duda cabe de que en unas elecciones generales es probable que alcancen la victoria, ó que, vencidos por una minoría insignificante, en el Parlamento tomen su desquite derrotando al gobierno á las primeras votaciones.

El partido conservador espera que si se consulta al cuerpo electoral antes del tiempo prefijado es muy probable que sea suyo el triunfo. Cuenta para ello con la táctica y travesura de Parnell, del que espera maravillas en Irlanda. Si consiguiera el antiguo *leader* apropiarse gran parte de las huestes que hoy por hoy siguen á Mac Carthy, no hay duda que la victoria sería de los conservadores; pero parece que no van por ahí las corrientes, porque hasta los diarios católicos del continente hacen ahora propaganda en favor de Gladstone, y se regocujan del triunfo alcanzado en Northampton, como le pasa al *Journal de Bruxelles* y á los diarios realistas franceses, agradecidos sin duda al jefe liberal por su último discurso en favor de la igualdad de atribuciones entre protestantes y católicos.

Para terminar. Rota toda negociación entre ambos bandos irlandeses, imposible al parecer todo arreglo, el partido que queda en mejor situación es el de Mac Carthy y el partido liberal inglés el que gana terreno y espera confiado que unas elecciones generales le den el poder para dotar á Irlanda de aquellas leyes que le son necesarias para obtener sino su autonomía absoluta y relativo bienestar, para mejorar cuando menos su situación y esperar con más desahogo nuevas reformas.

Hé aquí ahora la carta del señor Parnell que sirve de epílogo á la crisis irlandesa y fija su actitud definitiva:

«Mi querido O'Brien:  
La última comunicación que Gilme ha entregado teniendo un carácter de definitiva resolución, me hace comprender que no pueden continuar las negociaciones que habíamos emprendido con el fin de acabar con las disensiones intestinas de nuestro partido.  
Siento que no pueda estimar que los intereses nacionales están en tan buenas manos que esto me permita renunciar á la responsabilidad que he asumido y que no rehúso cuando me he encargado de defender los intereses de nuestra nación y de nuestra raza.

Estaba presto á seguir hasta el fin la línea de conducta que ambos habíamos trazado; pero ahora sólo puedo romper las negociaciones.  
El secreto que por ahora envuelve cuanto hemos tratado, impide apelar al fallo del público para saber de qué lado estaba la razón y de cual era el error. Sólo puedo decir que he hecho cuanto estaba en mi mano para salvaguardar los intereses nacionales y para mantener la paz y la unión en nuestras filas.

No creo que la causa nacional esté perdida ni que nuestros esfuerzos en favor de una conciliación sean infructuosos. Ha quedado demostrado por lo menos que del lado de que no se podía esperar tal resolución, no hay interés ninguno en mantener la paz.

«En todo caso y sea cual fuere la opinión de los irlandeses en lo porvenir, todos os deben dar gracias por vuestra intervención; y estoy seguro que el país reconocerá en masa que habéis sido un verdadero patriota.  
Creed, caballero, en la profunda estimación que por vos siento»

CÁRLOS STRWAT PARNELL.

## El catolicismo en los Estados Unidos

El *Directorio Católico Oficial* acaba de publicar los siguientes interesantes datos estadísticos relativos á 1890.

La población católica de los Estados Unidos está calculada en 8.579.966, entre los que figuran 8.778 sacerdotes, 2.354 regulares y 6.424 seculares. Estos sacerdotes sirven 7.631 iglesias, 1.750 capillas y 2.841 oratorios, no celebrándose en éstos últimos el sacrificio de la misa más que en ciertas ocasiones.

Cuenta 218 asilos de huérfanos, que albergan 24.572 niños; 39 seminarios teológicos, con 1.711 seminaristas; 123 colegios, 624 academias y 3.277 escuelas parroquiales, á las que concurren 655.328 niños.

Eclesiásticamente, los Estados Unidos están divididos en 13 arzobispados, 66 obispados, 5 vicariatos apostólicos y una prefectura apostólica.

El arzobispado de Nueva York, que está á la cabeza, cuenta con 800.000 católicos, de ellos 505 sacerdotes, 148 regulares y 357 seculares; 199 iglesias, 43 oratorios y 64 capillas; 8 asilos con 2.203 huérfanos, 2 seminarios teológicos con 103 alumnos, 4 colegios y 50 Academias, que completan sus establecimientos de educación superior, y 162 escuelas parroquiales, á las que asisten 40.938 niños.

Los otros 12 arzobispados arrojan las cifras siguientes:  
Boston, 500.000 católicos; 352 sacerdotes, 36 regulares y 276 seculares; 164 iglesias, 13 oratorios y 51 capillas, 10 asilos de huérfanos con 1.000 niños, un Seminario teológico con 77 estudiantes, 2 colegios, 6 academias y 50 escuelas parroquiales, en las que reciben educación 28.100 niños.

Chicago, 480.000 católicos; 351 sacerdotes, 82 regulares y 269 seculares; 225 iglesias y 105 capillas; 4 asilos con 800 huérfanos; no tiene seminarios, pero envía á los de otras diócesis 65 jóvenes.

Filadelfia, 400.000 católicos; 364 sacerdotes, 158 iglesias, 66 capillas y 28 oratorios, y 3 seminarios con 151 alumnos.

Nueva Orleans, 300.000 católicos; 194 sacerdotes, 92 iglesias y 64 oratorios. Careciendo de seminarios, manda 21 alumnos á estudiar teología á los de otros obispados.

Baltimore, 225.000 católicos; 381 sacerdotes, 147 iglesias, 35 oratorios, 47 capillas y 4 seminarios con 90 estudiantes.

San Francisco, 220.000 católicos; 186 sacerdotes, 65 iglesias, 15 oratorios y 76 capillas.

Milwaukee, 200.000 católicos; 245 sacerdotes, 269 iglesias, y 2 seminarios con 34 estudiantes.

Cincinnati, 189.500 católicos; 226 sacerdotes, 166 iglesias, 25 oratorios, 5 capillas y 2 seminarios con 121 alumnos.

San Luis, 180.256 católicos; 292 sacerdotes, 217 iglesias, 24 oratorios, 55 capillas y 2 seminarios con 40 estudiantes.

Saint Paul, 160.000 católicos; 157 sacerdotes, 210 iglesias y un seminario.

Santa Fe, 128.000 católicos; 48 sacerdotes, 36 iglesias y 213 capillas.

Oregon, 30.400 católicos; 57 sacerdotes, 53 iglesias, 12 capillas y un seminario con 15 alumnos.

## Declaraciones de Rudini

El señor marqués de Maffei, embajador de Italia, ha facilitado copia autorizada de las declaraciones hechas en el Parlamento italiano por el presidente del nuevo ministerio marqués de Rudini.

Sus palabras fueron estas:  
«En la política exterior, de acuerdo con el país, obedeceremos á la voz que tan alta y claramente ha expresado en las últimas elecciones. Mantendremos ileso la dignidad de la nación, solícitos de sus verdaderos intereses. Nuestra política será sencilla, franca, sin ambigüedad como corresponde á un país que desea verdaderamente la paz.

Nuestro programa afortunadamente es común al de las grandes potencias de Europa y dentro de este pensamiento, de este deseo, de este anhelo se han unido las potencias que han querido asegurar á ellas mismas y á la Europa una tranquilidad duradera.

Guardaremos fe segura y fiel á nuestras alianzas. Demostraremos á todos por nuestra conducta que no abrigamos intenciones agresivas. Y puesto que con respecto á nuestras relaciones con Francia se han suscitado sin fundamento, dudas, recelos, desconfianzas, nos esforzaremos



en descartar todas falsas apreciaciones. Por nuestra conducta ponderada y serena inspiraremos, tal es nuestra convicción, la confianza que merecemos.

Italia atraviesa, no lo desconocemos, un momento difícil, debido al estado hoy angustioso de su Hacienda y al malestar de sus condiciones económicas, pero nos repondremos y más pronto de lo que se cree; bastará para este fin un valeroso esfuerzo, una voluntad decidida, y para conseguir nuestro objeto es precisa una condición, la paz.

La Cámara ha acogido con viva aprobación estas declaraciones del marqués de Rudini, marcadamente los puntos referentes al mantenimiento leal de las alianzas y al deseo de restablecer las mejores relaciones con Francia.

### Contra el juego

Un periódico titulado *Madrid Censor* publicó ayer una denuncia dirigida al juez de guardia, en la cual declaraba que en vista de que la autoridad gubernativa no hacía caso de otras denuncias que se le habían hecho, ahora se dirigía al juzgado en la seguridad de que prestaría atención a su relato.

En él se enumeran detalladamente las casas en que el denunciante supone que se juega a juegos prohibidos por la ley.

El juez de guardia, que es el municipal del distrito del Congreso, señor Cubillo, y el secretario, Sr. Ortega Soler, llamaron al director del periódico y le recibieron declaración.

Acto continuo, a eso de las diez y media de la noche, encamináronse el juez Sr. Cubillo y el secretario Sr. Ortega y Soler a la calle del León y entraron en el número 20, cuarto principal.

El salón hallábase ocupado por unas 50 personas que se entretenían en verlas venir.

Alto al juzgado!—gritó el Sr. Cubillo. Al oír esto, la concurrencia no se movió.

Todos los que allí se encontraban quedaron estupefactos.

Aprovéchandose de la sorpresa, el juez detuvo a 46 puntos y se incautó de dos barajas y unas 300 pesetas próximamente.

Los detenidos fueron trasladados por diez guardias de seguridad a la Casa de Canónigos.

Desde allí dirigióse el juzgado al entresuelo de un antiguo café de la plaza de Matute; pero antes de que hubiese subido sonaron timbres, oyóse ruido de pasos precipitados, y cuando el juez hizo su entrada en el salón, la numerosa concurrencia discutía ó leía periódicos. Los dos porteros del Círculo quedaron detenidos por haber sido los que dieron el aviso denunciando la presencia de la autoridad.

Acto continuo el juez se presentó en el Círculo establecido en el núm. 1 de la Carrera de San Jerónimo. Al ver a los señores del Jurado algunos individuos que allí estaban, arrojáronse sobre ellos, y sujetándoles fuertemente con los brazos dieron ocasión a que la gente desapareciera de los salones y que en éstos no quedase señal alguna de que funcionaba la resqueta.

El juez y el secretario forcejaron bastante para librarse de aquellas forzadas prisiones, y entonces uno de los sujetos de la casa infirió al Sr. Cubillo una contusión de la cual fué curado en una botica de la calle de Aica a por el médico de la Casa de Socorro de la Audiencia.

Dos porteros del Círculo han sido llevados al juzgado.

Los Sres. Cubillo y Ortega y Soler iban a proseguir su campaña; pero era tanta la gente que le seguía que esto los denunciaba con anticipación.

Además supusieron, no sin motivo, que por teléfono habían dado aviso unos Círculos a

otros con el fin de evitarlos el disgusto de una sorpresa, y eso hacía imposible que la batida tuviera buenos resultados.

En su consecuencia, a las doce y cuarto de la madrugada se retiró el juzgado a instruir diligencias y tomar declaración a los 53 detenidos en la Casa de Canónigos.

### Nihilismo político en Francia

Un artículo ha publicado en *Le Figaro* Saint-Genest (seudónimo, como es sabido, de un escritor militar), que abunda en lo que más escaso suele andar: en sentido común. *Le Figaro* es monárquico y conservador—lo mismo que en cuanto a política, ha sido siempre *Le Figaro*—pero considera que, en la época presente, lo patriótico es mantener el régimen imperante y no poner tropiezos al Gobierno de la República, al menos en cuanto sus actos no sean contrarios a la fe, el amor al país y al orden.

Los monárquicos reconocen, según hace notar Saint-Genest, que no hay por el presente en Francia Monarquía posible, por la razón sencilla, cuanto poderosa, de que no hay Monarquía posible.

—¿Vamos a ver: ¿creen ustedes en la vuelta del Conde de París, ó de su hijo?

—¡No!

—¿Esperan ustedes al Príncipe Víctor, ó a su padre?

—¡No!

—¿Quieren ustedes, pues, resignarse a ella?

—¡Nunca!

—Entonces, ¿qué es lo que ustedes esperan ó quieren?

—¡Nada!

La razón de este actual nihilismo político consiste, según opinión (no des acertada) del colaborador de *Le Figaro*, en que los monárquicos dejan al Gobierno republicano el cuidado de desacreditar la República, cometiendo desatufos y torpezas tales como haber salido ahora a la defensa de Robespierre, prohibiendo *Thermidor*, donde se le trataba cual merece, y haber enviado al Tonkin—que es, como enviar a la muerte a las hermanas de la Caridad, que el Gobierno republicano también arrojó de los hospitales, juntamente con los crucifijos que en ellos había.

Pero Saint-Genest, a fuer de hombre de imparcialidad y de buen juicio, condena también el pesimismo de los monárquicos franceses y su sistema de no hacer nada en favor de sus ideas y entorpecer, en cambio, el funcionamiento del poder actual.

Como nosotros profesamos por principio respetar, sean cuales fueren nuestras doctrinas y opiniones—el Gobierno constituido en cualquier país, de igual suerte que queremos que se respete el estado de cosas y de legitimidad imperante en nuestra nación, transcribimos los razonados conceptos del escritor de *Le Figaro*, deplorando que tan mal aconsejados anden allí a veces los partidarios del régimen vigente y que el elemento conservador, poderoso al fin tanto ó más que en parte alguna, no tenga virtud suficiente para intervenir en provecho de la atinada y justa gobernación del Estado, sea cual fuere la forma del mismo, con todo su prestigio, su acción y su peso.

### COLLETTIN DE «LA ALMUDAINA» 97

JORGE OHNET

## LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

pretendientes, sentados en las banquetas de cuero. Lise, rechazada por todos aquellos primeros ocupantes, se sintió turbada, ella, habituada a sostener las miradas del público. Dirigióse, sin embargo, al criado, y pidió ver a Nuño. Entonces se estableció una verdadera negociación. El banquero estaba ocupado... era imposible molestarle... Ya lo veía la señora; le esperaban desde el medio día... Si la señora; pasaría a su vez... Entonces Lise, con voz entrecortada, trató de hacer comprender a Clemente que se trataba de un asunto de los mas graves, y que no admitía espera... Si M. Nuño sabía que ella estaba allí, la recibiría inmediatamente. Y se esforzaba en influir sobre el criado, en seducirlo, turbado, indeciso acabó por decir:

—Si la señora quiere darme su tarjeta... cortaré el riesgo de pasársela al señor...

Pero Lise no llevaba tarjeta encima. Tomó de una mesa un pedazo de papel, escribió su

nombre: *Lise Fleuron*, y se lo tendió a Clemente. Este leyó de una ojeada el nombre escrito, y de pronto su rostro se cambió gracioso y sonrió inclinándose ligeramente. El prestigio de la actriz se manifestaba. Abrió el criado una puerta, y desapareció, dejando a Lise expuesta a las furiosas miradas de sus compañeros de espera... Al poco tiempo volvió, y hablando muy bajo:

—Si la señora quiere tomarse la molestia de seguirme...

Lise, con el corazón palpitante, se levantó, y salió de la antesala, perseguida de murmullos de desesperación.

En una pequeña pieza inmediata a su despacho, se hallaba Selim de pie, teniendo en la mano el papel en que estaba escrito el nombre de Lise. Se adelantó a ella posadamente, la hizo sentar, y centellando su mirada enardecida con una llama súbita:

—¿A que debo el placer de ver a V.? (dijo con su voz gutural.) ¿Es que tiene V. negocios de interés?

—¡Pobre de mí! Yo no (respondió ella); pero sí alguno que me es mas querido que yo misma. La mirada de Nuño se extinguió bajo sus espesos párpados entornados, y sus facciones tomaron la dureza del bronce.

—¡Ah, ah! (dijo.) Viene V. a hablarme de Juan de Brives... ¡Suceso muy terrible! Ha marchado demasiado de prisa... me hace perder dinero... ¡Porque yo soy quien paga! Desvaguehas ha venido a avisarme... Ese mozo es un loco... ¡Y a los locos se les debe poner plomo en la cabeza!

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Un telegrama de Berlín, que publica *Le Figaro*, dice que el Emperador Guillermo asistió a la comida que dió el 11 la Embajada francesa.

Entre los comensales figuraban el Príncipe Enrique, hermano del Emperador, con su esposa; los generales Caprivi y Wittich; el príncipe Radzwill; el príncipe y la princesa de Sagan; el pintor Antonio de Werner; el barón Marshall y algunas otras personas.

La comida no tuvo carácter oficial, y el Emperador se mostró sumamente complacido de que se le tributara la atención de ofrecerle este banquete íntimo, como se hizo también el año pasado. Guillermo II estuvo muy amable y excusó la falta de la Emperatriz, que, por hallarse con un fuerte catarro, no concurrió.

Mad. Herbeté, esposa del Embajador de Francia, se sentó a la mesa entre el Emperador y el Príncipe Enrique. Los menús de la comida habían sido pintados en París.

Después del banquete, Guillermo II conversó largo rato con el embajador y los demás comensales sobre materias artísticas. Hablando de la Exposición de Bellas Artes que se está preparando en Berlín, el Emperador dijo que tendría gran placer en que los pintores franceses enviaran muchos cuadros.

En Casablanca (Marruecos) se ha celebrado la inauguración de la nueva iglesia de la Misión Católica Española.

La víspera de la inauguración se bendijo la iglesia, presidiendo el acto el obispo de España, y asistiendo la inmensa mayoría de la colonia europea a él establecida.

A las diez del siguiente día se celebró la solemne inauguración, presidiéndola el señor Navarro, acompañado del señor Jordán, médico militar agregado al Consulado, ambos de uniforme, y del señor Dumon, agregado también a esa oficina consular, y los jefes de la Misión Católica de todos los puertos de la costa. La misa celebrada con este motivo fué oficiada por los reverendos Padres Buñaventura, Lister y González, y cantada por la distinguida señorita Lucía Ferri, hija de un acreditado comerciante de aquella ciudad. Después predicó el Padre Anselmo un oportuno sermón alusivo al acto, y haciendo la historia de los desvelos y trabajos que en pro de la humanidad y la civilización ha hecho la Misión Católica durante siete siglos en Marruecos.

Terminada la ceremonia, la concurrencia, que era tan numerosa como distinguida; fué obsequiada con un refresco, quemando por la noche bonitos fuegos artificiales en la iglesia y en varias casas particulares.

Se ha descubierto un complot para atentar a la vida del Príncipe Fernando de Bulgaria y de varios de sus ministros.

Tres individuos, un serbio, un búlgaro y un macedonio; han sido detenidos; se sospecha que son los jefes de la conjura.

### De las Provincias

Entre los festejos que se preparan en Barcelona para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de América, figura un concurso hispano-francés de belleza.

Una de estas noches fué recogido en la plaza de Fuente Dorada, de Valladolid, un hombre en completo estado de embriaguez.

Pero lo gracioso del caso es que todas las noches se retira a su casa en el mismo estado, sirviéndole de guía un perro muy pequeño, de su propiedad, que *asistiendo de los pantalones*, le indica el camino de su domicilio.

Y se echó a reír maliciosamente. Lise se estremeció y le tendió las manos.

—¡Yo suplico a V., caballero, que no le pierda!

—¡Si V. supiera que reconocida le quedaría!

La mirada de Nuño se hizo brillante. El viejo se inclinó hacia Lise.

—Por V. (dijo.) haría yo muchas cosas... Porque el, os confieso que no me interesa en lo mas mínimo. Debía llegar irremisiblemente a este extremo. Yo os había dicho: D. señor V. de los jovencuelos. No ha querido V. escuarme... Los jóvenes no hacen mas que torpezas, y arrojan a las muchachas como V. en el embarzo y la duda.

Se levantó con aspecto muy preocupado:

—Pero hablo... hablo, y no me pertenece el tiempo. Tengo ahí un consejo de administración; se trata de las cuestiones mas importantes... Sea V. bastante amable para volver mañana...

—¡Mañana! (exclamó Lise con desesperación...) ¡Pero mañana será acaso demasiado tarde! ¡Oh, yo os lo ruego! Escúcheme V.... Déjeme V. probarle...

—¿El que? (dijo Nuño rudemente.) ¿Que no me debe ochocientos mil francos?

Lise volvió a caer en el sofá como desfallecida, y lanzó un doloroso gemido. Se llenaron los ojos de lágrimas.

—¡Cuanto te ama V.!—dijo Selim, lleno de sorda envidia.

—¡Sí!—dejó escapar Lise con acento tan sincero y tierno, que hizo estremecer al portugués.

—¡Pues bien! Volved esta noche entonces...

Pero la última vez el sujeto dió en tierra con su cuerpo y su borrachera, y el pobre perro, por más esfuerzos que hacía, le era imposible mover la mole de su dueño, teniéndole que ayudar los guardias a levantarle.

—En Huesca, el Sr. Lacadena, apoyado por los conservadores, ha derrotado al Sr. Abarzuza. El Sr. Castelar se lamentaba ayer tarde amargamente de esta derrota, que han sentido por regla general todas las personas que saben lo que vale el elocuente orador posibilista.

En cambio el Sr. Lacadena era muy censurado por los liberales, pues decían que habiendo dicho señor recibido del gobierno liberal una subsecretaría, un título de Castilla, y creemos que una gran cruz, no parecía bien que hubiese luchado aliado con los conservadores.

### De las Islas

#### Menorca

Un colega de Mahón ha recibido una carta fechada en Cadiz participando la noticia de que la Escuadra española de Instrucción había recibido orden de zarpar de aquel a bahía del 10 al 12 del actual, con rumbo al Mediterráneo, en cuyas aguas practicarán algunos ejercicios, y terminados se dirigirá a Palma de Mallorca, y después al puerto de Mahón, en el cual probablemente fondeará a mediados de la próxima semana.

La citada escuadra se compone de tres buques: acorazado *Pelago* que arbolaba la insignia del contralmirante Sr. Butler, crucero *Reina Regente* y fragata *Gerona*.

El martes por la mañana fué botado al agua el torpedero *Polux* saliendo poco después a practicar ejercicios en el puerto.

El segundo jefe de Telégrafos D. Antonio Vicens, llegó el martes por la mañana a dicha ciudad, para pasar la visita de inspección a estas líneas telegráficas.

A las cuatro de la tarde del día mencionado falleció después de penosa enfermedad y de haber recibido los santos Sacramentos, D. Domingo Massa y Declara, del Comercio, y Secretario que era de la Junta de Comenieros de dicha Ciudad.

Según parece, la compañía de comedia y zarzuela que dirige el señor Bolumar que está trabajando en el Teatro Principal, trata de pasar a Mahón para dar funciones en dicho coliseo.

Copiamos de nuestro colega *El Liberal*:

En el cementerio de los Ingleses situado en la orilla Norte de nuestro puerto se está levantando un mausoleo para perpetuar la memoria del oficial de la armada al emena Carlos Cristian Ricardo de Bünsen que falleció a bordo de uno de los buques de la citada escuadra durante su permanencia en nuestro puerto el año último.

Cinco buques de la misma llegarán a este puerto el día 23 de Marzo con objeto de tributar los honores debidos en las exequias que se tributarán a los restos de Sr. Carlos, permaneciendo en nuestras aguas hasta el día 29.

### De la Capital

Duraban todavía los diversos comentarios producidos por la visita que giraron el Gobernador y el Sr. Curtoys a la Casa Consistorial, cuando ayer por la mañana recibió Don Manuel Guasp, una comunicación del Gobierno civil en la que se le suspendía del cargo de Alcalde de esta ciudad, previniéndole que inmediatamente hiciese entrega de la Alcaldía al Concejal que según la Ley debe sustituirle.

Al gaba la comunicación como «causa grave» de esta providencia gubernamental, a de haberse negado el Sr. Guasp a poner a las órdenes del Gobernador civil para el día de las últimas

¡Pero no antes de las diez!... ¡Si V. supiera que de asuntos tengo en este momento!... Apenas si tendré tiempo de comer...

—¿Esta noche? Pero eso es imposible... (dijo Lise desolada. (Me esperarás el... Y si no voy, es capaz...)

Ella se estremeció. Y con su voz mas cariñosa, añadió:

—Pero es preciso tanto tiempo para conceder una gracia?... ¡Toma una pluma, y escríbeme... Ved; aquí hay...

—¡Caramba! Querida niña, eso no es tan fácil como V. cree... (replicó Nuño, encantado.) Y, además, es preciso que nos expliquemos un poco los dos.

Un murmullo de voces se dejó oír en el gabinete del banquero. Entreabrióse la puerta, y uno que se mostró, dijo:

—M. Nuño... y ¡jujuju!

—Ya lo veis: me llaman... ¿A las siete estará V. en casa? Iré yo mismo, si es preciso.

—Pero (balbuceó Lise), ¿que diré yo a mi madre? ¡No! ¡no! ¡no es imposible!

—¡Entonces, venga V. a comer conmigo! Y como permanecerá sin saber que decir:

—¿Es que la causo a V. miedo? Llevad en vuestra compañía a quien queráis, ¡si esto os tranquiliza... Pero como vamos a hablar ante un extraño de lo que V. desea... Vamos, querida Lise; tenga V. confianza. Contenta las ilusiones de un viejo, que sería muy feliz si os tuviera sola, cerca de él, durante una hora... Y que, en cambio, hará mucho por V....

La joven permaneció de pie, indecisa. Un doloroso combate se libró en ella.



elecciones de Diputados á Cortes, toda la Guardia municipal de infantería (sic), toda la montada, los serenos y los peones camineros con sus respectivos gefes á la cabeza como rezaba con galana frase el primer oficio, á fin de atender á cualquier alteración del orden público, que, efectivamente, no se alteró.

Y el Sr. Guasp hubo de contestar que la Ley le obligaba á prestar á los Presidentes de las mesas el auxilio necesario; que con este objeto había distribuido casi toda la fuerza; que algunos individuos de dichos institutos habían sido nombrados interventores, y que no le quedaban más que quince, de los cuales no se podría disponer sin dejar completamente abandonada la policía de esta población.

Y diez y nueve días después de esto, lo recuerda el Gobernador para castigarlo y suspender al Sr. Guasp del cargo de Alcalde que venía ejerciendo por elección del Ayuntamiento.

Escusado es decir que la opinión general considera este hecho como una exigencia ó mero capricho de la política y que el motivo escogido por el Sr. Castellarnau es tan baladí é indiferente que no puede menos de hatagar al señor Guasp, ya que sus enemigos políticos han tenido que echar mano, más bien que de verdaderas infracciones, de pueriles nimiedades.

Nosotros que hemos sido tan parcos, respecto del Sr. Guasp, en la censura irreflexiva y sistemática, como en el incienso de la adulación, creemos que esta deba ser para él un motivo de satisfacción verdadera.

El diputado á Cortes D. Pascual Ribot, presentó ayer mismo una instancia al Gobierno civil solicitando permiso en nombre de los amigos del Sr. Guasp para obsequiarle esta noche con una serenata.

El frío realmente excesivo que se siente por las mañanas y también al ponerse el sol debe atribuirse, sin duda alguna, no sólo al manto de nieve que cubre todavía las cimas de nuestras montañas más elevadas, sino en mayor parte á la baja temperatura que tiene el aire del mar.

Hace dos días que á intervalos los vientos han venido de esta parte siendo tan frío y molesto, por lo menos, como los que vinieron de la parte del N. y rumbos inmediatos.

Este fenómeno explica la opinión de algunas personas prácticas y á la par curiosas en cuestiones de climatología, las cuales fundan la causa de haber nevado tanto en estas islas especialmente en la de Cabrera, en la que no había nevado nunca, ó por lo menos la generación actual no recuerda haberlo visto, en el hecho de haberse enfriado en virtud de una causa que hasta ahora se desconoce y no se sospecha, las aguas del mar Mediterráneo y por consiguiente de haberse extendido este enfriamiento á la atmósfera que cubre el mencionado mar.

Por consecuencia de lo dispuesto en el reglamento del «Círculo Tradicionalista» de esta ciudad, ha sido renovada una parte de la Junta Directiva.

En virtud de esta renovación ha sido elegido presidente D. Fausto Gual de Torrella, cesando, por consiguiente en este cargo el Sr. Marqués del Reguer, el cual, no obstante, sigue siendo el jefe del partido carlista de esta isla y teniendo los poderes de D. Carlos.

Se ha concedido ingreso en el cuerpo de la guardia civil al capitán del regimiento de Baza, D. Pedro Ripoll Matheu.

Según dice uno de nuestros colegas, dentro de pocos días empezarán á expedirse papeletas para el banquete obrero-republicano que ha de celebrarse el domingo 26 de Abril, domingo inmediato anterior al de la elección de concejales.

La cuantía de las papeletas, es de dos pesetas cincuenta céntimos, este es, dos pesetas para invertir en los gastos de comida y cincuenta céntimos en alquiler y adorno del local.

A fin de facilitar el pago podrán los que se suscriban entregar veinte y cinco céntimos semanales.

Calculase que el número de concurrentes al decir del colega aludido, superará al de cualquier otro de los banquetes hasta ahora verificado en Palma.

Uno de estos días fué sustraído de dentro de un cuarto, en la iglesia de la Merced, uno de los serafines que, estando en el nicho que contiene la estatua de la Virgen en el altar mayor, fué preciso quitar para colocar una tela que contiene la misma imagen pintada al óleo.

Hechas diligencias para averiguar quien lo había quitado, resultó ser una niña que pide limosna la cual confesó su falta, pero sin querer decir el sitio en donde lo tenía, sitio que descubrió otra niña de pocos años, al parecer enterada, y resultó ser un pozo que hay en aquellas inmediaciones.

Como interesa recobrar la mencionada escultura, dicho pozo será vaciado en breve para conseguirlo, toda vez que en el estado en que ahora se halla no ha sido vista en el reconocimiento al efecto practicado.

La instalación telefónica número 4 que corres-

pondrá á la Alcaldía de esta ciudad, en lo sucesivo correrá á cargo de D. Manuel Guasp y Pujol.

Copiamos del *Palmasano*: «En el mismo local que ocupó el «Círculo liberal dinástico» al fusionarse con la Izquierda ha formado bajo el título «El Casino» una sociedad puramente de recreo, en cuyo reglamento prohíbe el reglamento toda conversación ó discusión política ó religiosa.»

Esta tarde á las seis están convocados los señores socios fundadores á la junta general para la constitución definitiva de dicha sociedad.»

El director naviero de la empresa marítima *La Islaña* D. Marcos Mateu, hace algunos días que tiene presentada la renuncia de su cargo fundándola en el mal estado de su salud.

Ayer tarde en el vapor *Palma* salieron para Valencia 93 soldados del Regimiento de Filipinas que van con licencia limitada, y en el *Islaño* para Barcelona se embarcaron 6.

La música y banda de cornetas los acompañaron en formación hasta el Muelle y la primera estuvo tocando algunas piezas hasta la hora de la partida.

La alegría que reinaba en los soldados se tradujo en gritos de despedida y vivas á mil cosas. El vapor doblaba ya la punta de S. Carlos y todavía se oía la bulla y algazara que movían.

Las obras de la plaza de S. Antonio aunque con lentitud siguen sin interrupción, de modo que será concluida, al parecer, sin levantar mano y quedará en estado culto, se entiende si se derriba la balumba, porcha, cobertizo ó como se le ame, que existe frente á la iglesia que lleva aquel nombre, y que, por bien y urbana que aparezca la plaza susodicha será afeada por el expresado manchón si no llega á desaparecer.

Ayer por la mañana en el *Nuevo Mahón* vino á esta ciudad el barón de Binimusiem, delegado de orden público en Mahón, saliendo por la tarde en el *Islaño* para Barcelona.

En la tarde de ayer salieron para Barcelona, y Madrid los diputados conservadores por esa circunscripción señores condes de Sallent y de San Simón.

A despedirlos acudieron al muelle numerosos amigos particulares y correligionarios y entre ellos el Sr. Gobernador Civil de la provincia y muchos funcionarios.

Deseamos de todas veras que dichos representantes en Cortes en unión de sus compañeros, á quienes ha designado esta provincia para tan distinguido cargo, cuiden de nuestros comunes intereses como así de todos ellos esperamos.

Ayer tarde en el vapor *Islaño* salió con dirección á Madrid la señora marquesa del Reguer.

En el vapor correo de ayer salió para Valencia el P. Cirilo Ramis.

Se nos ruega la inserción, á que accedemos gustosos, del siguiente aviso:

Acordado por la generalidad de los individuos de las clases pasivas residentes en esta Capital y con apoyo de varios J-fes y Oficiales de los Institutos de esta guarnición, reunirse para acordar el modo de establecerse en Sociedad recreativa cuyo lema ó nombre ha de ser *Centro Militar*, se cita para el objeto a udido el día 25 del corriente, á las 3 de la tarde en el Teatro Circo Balear de esta localidad.

Los iniciadores del acto invitan á todos los pasivos, Sres. J-fes y Oficiales y demas dependientes de las de esta, para que asistan á la susodicha reunión en el puesto, día y hora señalados á fin de poder inaugurar la fraternidad que entra dichas clases debe existir.

Contando como contamos con el asentimiento de nuestras primeras Autoridades, esperamos confiadamente la asistencia de todos nuestros compañeros y amigos no solo de los que residen en la capital, como también con la mayoría de los que viven en los pueblos de la Isla, para dar con este medio una prueba de compañerismo y ponerlos á la altura de los demas Centros de igual índole que se hallan establecidos en varios puntos de la Península.—*La Comisión.*

Boletín Judicial

Constituido ayer el Tribunal del Jurado en la sala de esta Audiencia, compareció el procesado Andrés Obrador y Obrador.

El Ministerio Fiscal representado por D. Francisco Bello, después de practicada la prueba, reprodujo sus conclusiones provisionales en las que calificaba el hecho de asesinato frustrado y acusaba á Obrador de autor de dicho delito.

La defensa á cargo de D. Luis Castellá, sostuvo á su vez que el hecho no constituía el delito calificado por dicho Ministerio, puesto que caso de ser cierto que el procesado fuera autor de las lesiones inferidas al gravado, no tuvo intención de causarle la muerte; y que no constaba acordado que Obrador fuera el causante de tales lesiones.

Formuladas las preguntas y sometidas á la deliberación de los jurados, pronunciaron estos su veredicto de inculpabilidad, por cuyo motivo

la Sección de derecho dictó sentencia absolviendo al procesado y mandando ponerle en libertad.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 de Febrero.

Fomento.—Real orden anunciando á concurso la cátedra de Historia natural, vacante en la Universidad de Santiago.

Boletín de Comercio

Precios corrientes en Inca el 19 de Febrero.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, and Cerdos cebados.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar á la General para la sesión ordinaria que preceptúa el artículo 22 de los Estatutos y que se celebrará el día 22 de los corrientes á las cuatro de su tarde en las oficinas de la Sociedad.

A tenor del artículo 25 los señores accionistas que deseen concurrir deberán depositar sus títulos en a Caja social durante las horas de despacho hasta el día 21 y á contar desde el día 16.

Las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta, pero sólo en el caso de enfermedad debidamente justificada, con arreglo al artículo 26.

Palma 10 Febrero de 1891.—Por la Sociedad general mallorquina, E. Presidente, Manuel Salas.—P. A. de la J. de G.—El secretario, Manuel Guasp.

La Solidez

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. Accionistas, para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 28 del corriente á las dos de la tarde en las oficinas de la Sociedad.

Sólar 12 de Febrero de 1891.—P. A. de la J. de G.—Jorge Frontera, Secretario.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de los Baleares, Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 25 del corriente á las seis y media de la tarde, esta Asociación celebrará Junta general ordinaria, á tenor de lo prevenido en los Estatutos.

Hasta dicho día y hora podrán los Señores Subvencionistas que deseen concurrir á dicho acto recoger la correspondiente papeleta de asistencia en las Oficinas de esta Asociación. Palma 14 Febrero de 1891.—P. A. de la J. P.—El Vocal-Secretario, Raimundo Fortuñy.

Credito Balear

Por disposición de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. accionistas para la General Ordinaria que á los efectos del artículo 28 de los Estatutos deberá tener lugar el día 1.º del próximo Marzo á las once de la mañana en el domicilio de esta Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar se hallará espuesta en la Secretaría, donde se facilitaran las papeletas de asistencia.

Los Sres. accionistas que deban ser representados por otros, podrán remitir á la Sociedad sus cartas de representación hasta el día anterior al designado para la celebración de la Junta. Palma 12 Febrero de 1891.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Antonio M.ª Sbert.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta General celebrada en el día de ayer el dividendo que ha de repartirse como complemento de los beneficios del ejercicio de 1890, se previene á los señores accionistas que á contar desde mañana hasta el día 28 del presente mes estará abierto el pago todos los días laborables de diez á una y media de la mañana; y después de la citada fecha solamente los viernes.

Los que tengan que cobrar por cuenta de otros interesados deberán presentar la correspondiente autorización.

Palma 12 de Febrero de 1891.—El Director, Antonio Vidal.

Ferro-carriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de acciones

que previene el artículo 25 de los Estatutos, para la Junta General que debía tener lugar el día 20 del actual, se convoca nuevamente á los Señores Accionistas á la que se verificará el 28 del corriente á las tres de la tarde en el local de la Estación de Palma; en la inteligencia de que tendrá efecto la Junta y serán validos sus acuerdos, sea cual fuere el número de Accionistas presentes, en conformidad á lo dispuesto en el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos de doce de la mañana á dos de la tarde, desde el del inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta, durante cuyo período deberán los señores Accionistas que tengan que representar á otros, entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos á los Sres. Accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el 20 del actual, servirán de papeleta de asistencia para la á que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas, si no se retiran por los interesados.

Palma 17 Febrero de 1891.—El Presidente, Antonio Marqués.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

D. Marcos Carbonell y Pieras Falleció el día 16 del corriente

(E. P. D.) Sus hijos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará en el parroquial iglesia de Sta. Eulalia hoy 20 á las diez y media con lo cual recibirán especial favor.

El duelo se despidió en la iglesia.

Cultos

Jubiléo de Cuarenta horas Concluye en San Miguel: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer sermón cuaresemal y después la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones En la Catedral, estará expuesta la reliquia de la Vestidura Blanca de Nuestro Señor Jesucristo, y en la misa mayor sermón cuaresemal.

En Santa Eulalia, por la tarde y en Santa Cruz y en San Francisco al anochecer, sermón cuaresemal.

En la Merced, al anochecer, continuará el ejercicio de las siete palabras que habló Jesucristo en la Cruz, con sermón por D. Sebastián Font.

En Santa Catalina de Sena, también al anochecer, continuará el septenario de San Vicente Ferrer, con sermón por D. Mateo Rubí.

Visita á la Corte de Maria. En el Santo Hospital, á la Virgen de Balen.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Matrimonios Día 17.—Varones, 4; hembras, 0. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones Día 19

Miguel Mir Gu sp, viudo, de 76 años, calle de Pelaires, de anemia. Rafael Fernández Miró, soltero, de 33 años, Hospital, de sección del corazón. Antonia Villalonga y Villalonga, de 15 meses, calle del Beato Alonso, de angina de pecho.

Movimiento de enfermos.—Entradas 2 varones.—Altas, 8; 7 varones y 1 hembra.—Defunciones, una hembra.

Registros del puerto DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente densa: horizontes arrebolados. Idem del viento.—Casi nulo. Idem de la mar.—Llana, blanca y tersa.

Buques á la vista.—Multitud de faluchos de pesca sin poder avanzar por falta de viento. Vigia de Portopt.—Sin señal.

Movimiento de buques FONDRADOS

Vapor español N. Mahón, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 10 pas. y valija. De Mahón, en 10 horas. Bergantín goleta español Pico, de 142 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Roca, con 9 trip. y trigo. De Sevilla, en 20 días.

DESPACHADOS

Vapor español Islaño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Piña, con 22 trip. 24 pas., y efectos Para Barcelona. Vapor español Palma, de 545 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alcina, con 23 trip. 34 pas. y valija. Para Valencia.



BOLETIN METEOROLOGICO

Diá 19 de febrero. Barómetro. 770,5 mm. Termómetro seco. 7,0 grados. Id. húmedo. 5,7 id. Mínima. 3,5 id. Reflector. -1,0 id. Dirección del viento. N. O. Ascenso del barómetro en 24 horas. 0,6 mm. Descenso del barómetro en 24 horas. 1,9 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891. De Palma a Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor á la Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcaudía. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcaudía. Llegadas á Palma. De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcaudía y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for 'DINERO' and various financial instruments like 'Cambio Mallorca', 'Ferro-carriles de Mallorca', 'Alumbrado por Gas', etc. Includes a section for 'Paris 19 Febrero'.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for February 1891, showing days of the week (FEBRERO, VIERNES, SABADO) and specific dates with events like 'Flección del Pontífice León XII' and 'Proclamación de la Constitución de 1812 en la Coruña'.

Servicio de la Compañía

TRASATLANTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor MONTEVIDEO, par Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor REINA M. CRISTINA, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz. Línea de Colón. El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES para Puerto Rico, Ponce y Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón. Línea de Filipinas. El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. Línea de Buenos Aires. El 1.º de Febrero de Cádiz, vapor CATALUNYA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Servicios de Africa. Línea de Marruecos. El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador. Servicio de Tánger. De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER. Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

CHOCOLATE

de cacao, azúcar y canela, clases superiores, sin mezcla de otras sustancias, pureza garantida y elaborado á mano con gran esmero. Precios por libra de 400 gramos. Ptas. 1'25, 1'50, 2'00 y 2'50 según calidad. Se fabrica á gusto del consumidor, con mayor ó menor cantidad de azúcar ó canela y á la vainilla si así se desea. Se admiten encargos que se sirven á voluntad de la persona que tenga á bien hacerlos. Se elabora y expende en la Droguería de José Juan (NUEVA) Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23.

Se alquila una bonita

casa de recreo en la falda del castillo de Bellver calle de la Salud n.º 21. Tiene jardín con higuera y naranjos. Para informes, calle del Estanco 13, 2.º

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico. 41-8

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios FUNDADA EN 1828. Capital social. 10.000.000'00. Reservas. 5.775.000'00. Primas á cobrar. 54.974.473'96. Sub-director en Mallorca, B. Homar, Virgen de Lluch, 7, Palma. 2

En la bajada del Cas-

tilllo detrás de la Iglesia del Terreno calle de Villalonga se alquilan dos casas por años y á razón de 18 pesetas al mes, una con tres cuartos dormitorios, árboles frutales, soladuría pila para lavar, baño y buenas vistas. Su dueño, calle de Sea Miguel n.º 102, piso 3.º derecha. 3-3

Se vende

un caballito castaño de 5 años y un carrito de lujo en muy buen estado. Para informes, diríjase á calle del Infante n.º 6, en Manacor. 2

Vapor directo de Palma

á Puerto Rico y Habana. LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS. DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA. Saldrá fijamente el día 21 del presente mes directamente de este puerto el nuevo y grandioso vapor de 5.000 toneladas. 3-3

Conde Wifredo

para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos. Admite carga á flete y pasajeros, para dichos puntos y tambien para Canarias. Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas, San Juan núm. 20. 3-3

Un hombre de 32 años

de edad, que sabe leer y escribir desea colocarse como dependiente ó criado. Darán razón calle del Conquistador núm. 14. 3-3

El vapor

Portilla White. Capitán D. Tomás Mascaró saldrá de este puerto para BARCELONA y CETTE el viernes 20 del corriente, á las cuatro de la tarde. Admite carga y pasajeros. Consignatario, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63. 3-3

NO MÁS ENFERMOS. Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Toda clase de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras y aguas minerales, se hallarán en depósito en la farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2.

LOS QUE TENGAN TOS. Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA. Toda clase de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras y aguas minerales, se hallarán en depósito en la farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2.

SELLOS DE GOMA Y DE METAL. PLACAS DE TODOS TAMAÑOS PARA PUERTAS. JOSÉ RIPA. PLAZA CONSTITUCION 104, 2.º-PALMA. Timbre con fecha variable perpetua, numeradores de goma y metal, aparatos rápidos de varios sistemas para timbrar y de bolsillo para sellos como son reljces, medallones, lapiceros con iniciales para lares; membretes, firmas, aceptos y endosos, atributos nacionales, escudos para alcaldías, notarias, sociedades, etc., almohadillas perpetuas, tintes de todos colores y permanente para marcar la ropa, letras y números de zinc para marcar toneles. 15-15.

VINO DE PEPTONA ORTEGA. Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarras intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular. Vino de peptona y hierro. Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche. Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor. LEON, 13 y QUEVEDO, 7.-MADRID. Por mejor en todas las farmacias de España y Ultramar. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2. 45

La Ilustración Española Y AMERICANA. Revista de Bellas Artes y actualidades. PRECIOS DE SUSCRIPCION. Un año, 40 pesetas. Seis meses, 21 id. Tres meses, 11 id. BASES DE LA PUBLICACION. Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes aparece un número de diez y seis páginas, ocho de ellas con selectos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de actualidad lo reclama, se distribuyen Suplementos, gratis para los señores suscriptores; cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que periódicamente se facilitan los índices y portadas correspondientes. La Empresa concede á los Sres. Suscriptores el derecho de adquirir para sus familias, con la onerosa parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante Ilustrada. Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Mantaner.-1891

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO. Halláanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia. Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDIDADES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca. Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN. Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza. 100-37

Carruaje

A contar desde el día 12 del corriente del Hostal de Lluchmayor de Palma saldrá todos los días á las 6 de la mañana un carruaje en cuatro ruedas para dicha villa y también todos los días saldrá otro en Lluchmayor para Palma á las dos de la tarde. El conductor es en Reviu. 8-2

Se alquila un espacio

so segundo piso calle de los Olmos n.º 156. In-formarán en el principal. 8-2

LINEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos

De E. PI Y C.º Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos. Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 20 del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha. 8-2

Ponce de León

de 3,650 toneladas de registro admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Para fletes, pasajes y demás informes diríjese á Sans hermanos, Conquistador, 7, Palma. NOTA: la carga ha de ser remitida á Barcelona el martes 17 del actual. 8-2